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“改革＋”赋能高质量发展高端访谈

“我种植的葡萄今年长势非常好，亩产达 4000多斤，每斤能卖 7到 8元。”近日，
正在大棚内采摘葡萄的单县李新庄镇孟店村村民黄启雨笑呵呵地说。目前，单县
李新庄镇的5000多亩葡萄已进入采摘期，果农们收获着劳动成果，尽享“甜蜜经济”
带来的喜悦。据悉，李新庄镇的优质葡萄种植面积达上千亩，年产量达 1.25万吨，
年销售收入达1.25亿元，为乡村振兴提供了有力产业支撑。

记者 仝志华 摄

7 月 3 日晚上 10
时许，定陶区半堤镇曲
庄村的一大片树林里，
灯光闪烁，一番热闹景
象。三五成群的村民
趁着习习凉风，各自拿
着手电和水桶来来回
回为捉金蝉忙个不停。

金蝉，菏泽人又叫
它“知了猴”，是一道传
统药膳上品，也是一味
常用中药材。近年来，
庞大的市场需求，抬高
了金蝉的价格，一些嗅
到商机的“能人”开始
探 索 人 工 林 下 养 金
蝉。林下养金蝉如今
正在半堤镇“走红”，成
为一项新的富民产业。

“为了逮住金蝉，
我们在树干 1 米高的
地方缠上了胶布，金蝉
在夜晚出土后顺着树
干往上爬，遇到胶布受
阻后会停在那里，这样
捉 起 来 就 非 常 容 易
了。”正在林中捉金蝉
的曲庄村村民曲庆普
乐呵呵地说，“今年一
只金蝉能卖到 1.3元，
而且供不应求，今年肯
定要比去年挣钱。”

4年前，嗅到商机
的曲庆普成立了庆普
金蝉养殖合作社，承包
了 200多亩林地，开始
养殖金蝉。“把金蝉卵
枝‘种’在地里，两年就
能收获。”曲庆普说得
轻描淡写，其实为了能
养殖好金蝉，他遭了不
少难，去外地学习，回
家后自己钻研，经过两年的不断摸索，才彻底
掌握了这门技术。

去年，曲庆普养殖的第一批 10多亩的金
蝉成功出土，每亩地收入一万多元，这让他信
心倍增，“去年把 200多亩林地都‘种’上了金
蝉。”在曲庆普的示范带动下，村民们也都开
始养殖金蝉。

为了拉长产业链，曲庆普成立了金蝉孵
化基地，“市场需求量不断增大，今年的金蝉卵
枝条已经提前预售完了。”曲庆普说，孵化好的
带卵枝条在五六月份分发到种植户手里，在地
下培育两年后，金蝉会钻出地面爬上树。

金蝉撬动“金土地”，土里钻出“金疙瘩”。
近年来，半堤镇抢抓乡村振兴机遇，立足自然
资源禀赋，大力发展林业经济，发展金蝉养殖，
种苗孵化、技术服务、金蝉收购及销售的产业
链已具规模。

记者 仝志华

1、危险化学品火灾的紧急处理措施
（1）先控制，后消灭。针对危险化学

品火灾的火势发展蔓延快和燃烧面积大
的特点，积极采取统一指挥、以快制快，
堵截火势、防止蔓延，重点突破、排除险
情，分块包围、速战速决等灭火战术。

（2）扑救人员应占领上风或侧风位
置，以免遭受有毒有害气体的侵害。

（3）进行火情侦察、火灾扑救、火场疏
散的人员应有针对性地采取自我防护措
施。如佩戴防护面具，穿戴专用防护服等。

（4）应迅速查明燃烧范围、燃烧物品
及其周围物品的品名和主要危险特性，
以及火势蔓延的主要途径。

（5）正确选择最合适的灭火剂和灭
火方法。火势较大时，应先堵截火势防
止蔓延，控制燃烧范围，然后逐步扑灭。

（6）对有可能发生爆炸、爆裂、喷溅
等特别危险需紧急撤退的情况，应按照
统一的撤退信号和撤退方法及时撤退。

（7）火灾扑灭后，起火单位应当保护
现场，接受事故调查，协助消防救援部门
和上级应急管理部门调查火灾原因，核
定火灾损失，查明火灾责任。未经消防
救援部门和上级应急管理部门的同意，
不得擅自清理火灾现场。

2、有毒有害气体泄漏的处理措施
（1）设置警戒区。泄漏现场的境界区

边界浓度应设在可燃气体爆炸下限的
30%，其范围之内为警戒区。如果是液化
气体泄漏，要按气体扩散范围划定警戒区

域，警戒范围按液化石油气爆炸浓度下限
的 1/2，即 0.75%确定。因气体扩散受泄
漏量、风力等条件的影响时刻在变化，警
戒范围要根据测得的数值随时调整。

（2）消除引火源。在警戒区内严禁
任何火源存在和带入，必须果断地熄灭
可燃物料泄漏扩散危险区内的一切火
种，中断加热热源；对于该区域内的电气
设备，保持其原来状态，不要开或关，可
及时切断处于该区域外的总电源；进入
警戒区的人员，严禁穿钉鞋和化纤衣服；
操作各种消防器材、工具、车辆等严防打
出火花；堵漏时应采用不发火器材、工
具；消防车不准驶入警戒区域内，在警戒
区域内停留的车辆不准再发动行驶。

（3）关阀断料。管道发生泄漏，泄漏
点处在阀门以后且阀门尚未损坏，可采
取关闭输送物料管道阀门。关闭管道阀
门时，必须设喷雾水枪掩护。

（4）堵漏封口。管道、阀门或容器壁
发生泄漏，且泄漏点处在阀门前或阀门
损坏，不能关阀止漏时，可使用各种针对
性的堵漏器具和方法封堵泄漏口。

“我今年种了 40亩红花，当下正
是盛开期，新采摘的鲜花每斤能卖到
70元左右，去掉工人费用，还能挣几
万元。”近日，在东明县焦园乡向阳社
区，种植户甘永军正在采收红花。据
了解，红花的花可入药，具有通经、活
血的功效。焦园乡为推动农业适度
规模化经营发展和产业结构优化升
级，从新疆引进红花种子和种植技
术，开展试验田种植，解决了群众就
近就业问题，助力乡村振兴。

记者 毛慎沛 摄
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让“引才聚智”的源泉活起来
—— 东 明 县 马 头 镇 以 人 才 振 兴 赋 能 乡 村 振 兴 侧 记

危险化学品事故预防措施
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勇立改革潮头 奏响发展强音
—— 访 曹 县 县 委 书 记 、深 改 委 主 任 赵 福 龙

确保全市危化品行业安全生产形势持续稳定

本报讯（记者 张慧）7月 6日，第十
二届全省画院作品联展在李荣海美术馆
开幕。市人大常委会副主任陈宝华、副市
长张鹏、市政协副主席时圣恩出席活动。

张鹏在致辞中指出，本次画院作品联
展是全省顶尖美术家为菏泽市民奉上的
一场文化盛宴，也是对菏泽美术工作者勇
攀艺术高峰的激励和鞭策。展览汇聚全
省画院最新创作成果，融汇了极高的艺术
性和鲜明的导向性，既丰富了群众精神文

化生活，也为地方艺术家提供了一次学习
与交流的机会，更为我市文化事业的发展
注入了新的活力。我们将以此次活动为
契机，按照省委、省政府打造文化“两创”
新标杆的部署要求，进一步增进区域间的
文化艺术交流，为推动文化繁荣兴盛、建
设文化强省贡献菏泽美术力量。

据悉，本次活动由山东画院、市委宣传
部、市文化和旅游局主办，山东省画院联盟
单位16家画院参展，共展出作品210件。

本报讯（记者 时苏建）7月 6日，市
人大常委会副主任、市总工会主席崔学
民一行到菏泽市消防救援支队开展“情
系职工 夏送清凉”活动，为全体消防指
战员送去清凉大礼包，向他们致以崇高
的敬意和亲切的慰问。

据了解，“夏送清凉”活动是市总工
会“四季服务”品牌的重要组成部分。根
据今年的计划安排，市总工会将围绕重
点群体、重点产业、重点项目的高温下劳
动者全面开展送清凉活动，分别发放清

凉礼包 100份，矿泉水 100箱，并在市工
人文化宫户外劳动者驿站开展“清凉一
百”活动，每天送 100支雪糕或矿泉水，持
续一百天，为高温天气下的户外劳动者
带来工会组织的关爱，把党委政府和工
会组织的关心送到职工心坎上。此外，
还将推出送政策、送安全、送健康等活
动，开展职工高温防护、中暑急救等劳动
知识宣传教育，不断提高职工防暑降温
和安全卫生的意识及能力，提升高温急
救技能水平。

本报讯（记者 张慧）7月 6日，2023
山东省画院联盟年会在菏举办，回顾一年
来山东省画院联盟工作，开展美术创作与
学术交流，部署下一步创作任务。副市长
张鹏出席会议并致辞。

张鹏指出，山东省画院联盟作为全省
画院系统的龙头与核心，为打造齐鲁文化
品牌、推动“齐鲁文化走出去”、加快文化强
省建设作出了积极贡献，也对我市文化艺
术事业的发展给予了极大地指导和支

持。这次年会在菏泽召开，必将对我市美
术、书法创作理念、水平的整体提升，以及
书画事业的发展产生极大促进和推动作
用。希望曹州书画院以此次活动为契机，
进一步提高作品的精神高度、文化内涵、艺
术价值，把最好的精神食粮奉献给广大群
众。希望菏泽的艺术工作者珍惜机会，多
和全省各地的艺术家交流沟通，认真学习，
开阔视野，锻造精品力作，为全省新时代文
化艺术事业繁荣发展贡献更大力量。

本报讯（记者 王雪）近日，国道 220
定陶界至曹县晏庄段拓宽改造工程正在
进行。这是菏泽进入曹县的主要交通要
道，为加快工程进度，曹县公路事业发展
中心集中人力和机械，不畏高温酷暑，抢
抓工期加快民生工程建设进度。

据了解，国道 220原有道路为一级
公路设计标准，双向四车道，路面宽度为
20米。计划在原有基础上进行双侧加
宽，改造为双向六车道，路面宽度将扩展
至 32米，路基宽度为 33.5米，设计时速
为 80公里/小时，改造工程总长度为 7.3

公里，预计投资金额为 1.47亿元。目前，
已完成单侧 8公里的路槽开挖工作。这
一重要交通改造工程的实施将进一步提
升曹县的交通运输能力，为居民和游客
提供更加便捷、高效的道路通行条件。

曹县公路事业发展中心工程处处长
张令峰表示，将继续全力以赴按照安全
生产预案，认真落实安全生产责任制、路
长制，科学、安全、文明施工。加强道路
绿化、美化，完善相关安防设施，确保安
全和质量，为曹县在创建省级文明城市
的征程中增添了一抹亮色。

本报讯（记者 周天宇）7月 5日，国务
院安委会办公室督导帮扶第五工作组召
开全市危险化学品安全生产工作座谈
会，工作组组长李生盛主持会议并提出
要求。市委常委、副市长王昌华汇报全
市化工行业安全监管工作情况，省“四进”
工作队总队长张茂如提出相关建议。

李生盛通报了国内数起生产安全事
故，分析薄弱环节，要求菏泽市要提高认
识，积极面对危化品领域存在的风险隐
患。要贯彻落实好安全发展理念，提高风

险隐患排查整治力度，着力防范重大风险隐
患发生。要坚持问题导向，克服短板和弱
项，尽快实现化工企业转型升级。要夯实企
业主体责任，搞好“三个必须”要求，切实落实
好各项责任，同时要建立长效工作机制。

王昌华对帮扶组关心支持我市化工
行业安全工作表示感谢，同时就构建完善
安全生产责任体系、严密防范重大安全风
险、着力提升本质安全水平及深入开展化
工行业安全生产整治提升专项行动进行
详细汇报，分析研判存在弱项和短板。

第十二届全省画院作品联展开幕

市总工会全面开展“情系职工 夏送清凉”活动

2023山东省画院联盟年会在菏举办

曹县公路事业发展中心：

战高温 忙施工 助创城

近年来，曹县是如何通过改革创新赋
能经济社会高质量发展的？针对这一问题，
日前，市委改革办联合菏泽日报对曹县县委
书记、深改委主任赵福龙进行了专题访谈。

记者：近年来，曹县是如何贯彻落实习
近平总书记重要指示要求，抓好改革谋划和
推进落实的？

赵福龙：一是高位推动，激发改革向心
力。坚持将全面深化改革作为一把手工程，
抓好重大改革任务攻坚克难，以科学的谋
划、创新的魄力把各项改革任务抓好抓实。
进一步压实全县各级各部门“一把手”抓改
革主体责任，完善上下协同、条块结合、精准
高效的改革落实机制，坚定不移推动各项改
革任务落地落实。二是统筹协调，增强改革
凝聚力。第一时间传达学习中央、省市委深
改委会议精神，先后组织召开县委深改委
（组）会议 56次，研究审议重要改革方案 229
个，确保上级改革任务在曹县落地见效。将
重点任务分解落实到各专项小组和牵头单
位，定期督导调度任务落实情况，有力推动
改革攻坚任务落实落细。三是试点先行，激
活改革续航力。近年来，曹县共完成改革试

点 68项，创新推出内陆大县高水平对外开
放新体制、一二三产数字化转型、打造现代
商贸物流发展新高地、打造电商服饰全链条
数字化转型体系等一批具有标志性、引领性
的重点改革任务，形成了粮食稳产、外设电
商店铺回迁等一批创新举措和典型亮点。

记者：近年来，曹县在“改革+”赋能高
质量发展方面亮点纷呈。曹县在以改革激
发民营经济创新发展活力等方面，有哪些创
新举措？

赵福龙：一是把准改革脉搏，创新产业
支撑体系。创新构建“县领导包保、专班对
接、会议联审、一体推进”闭环工作链条，组
织优秀企业家考察学习，建立常态化培训体
系，启动融链固链专项行动，以改革激活产
业集聚效应。二是锻造改革内核，助推产业
蝶变发展。大力实施创新驱动战略，推动科
技、人才等全链条改革创新体系，加速释放
民营企业创新活力和潜能，努力形成优质高
效的改革创新生态圈。三是强化数字赋能，
引领产业提质增效。深入打造“数字园区”，
完善提升“曹州云都”大数据中心等配套服
务，累计建设 5G基站 920处，实现 5G网络

信号城区、园区全覆盖，推动企业向智能化
转型、园区向集约化转型、产业向数字化转
型。四是改革工作体制，打造一流营商环
境。通过国家产融平台为重点企业提供专
项优惠政策，最大限度发挥政策效能。牵头
成立重点企业纾困工作专班，“一企一策”帮
助企业纾困解难，累计收集影响企业发展问
题 4大类 126个，帮助企业纾困解难 95项。

记者:曹县农村电商从最初的零星几家
裂变式发展为电商强县，在探索创新“互联
网+特色产业”发展模式方面，做出了哪些
尝试，取得了哪些成效？

赵福龙：一是搭好平台。创新举办系
列大型活动，曹县汉服知名度、美誉度不断
提升，已经走上中国国际文化旅游博览会、
中国国际华服设计大赛等国内外舞台。二
是培育品牌。“曹献优品”农产品区域公用品
牌让传统农产品搭上了电商快车，选育了一
批本地品牌进行重点扶持。三是优化服

务。做好“一城、一馆、一节会”，“一城”即投
资 111.2亿元的“e裳之都·中国曹县华服智
创城”已全面启动，着力打造成为全国最大
的华服（汉服）智造基地；“一馆”即依托 e裳
小镇，正在建设以特色服饰为主的乡村振兴
馆；“一节会”即正在筹备举办“汉服文化
节”，依托黄河故道国家湿地公园，建设汉服
走秀基地，赏荷花、观美景、着汉服，加快探
索出一条“文化+服饰+旅游”的传统产业转
型升级路径。四是推动转型。在全县 26个
镇街设立培训孵化教室，开展相关电商技能
培育及扶持，帮助 130余家电商企业发展为
千万级店铺，带动全县 300余家传统企业转
型升级。五是建好生态。立足国家二级物
流节点城市战略定位，整合圆通、申通、韵达
等物流公司，建立县级物流集散中心，搭建
一体化仓储物流管理信息系统，实现了县乡
物流信息共享共通，蹚出了以物流数字化促
进产业数字化的“曹县路径”。 记者 胡德光

“如何让产业集中化、怎样让产业升级
和如何高质量发展特色优势产业，是我现在
所在部门所考虑的问题。”近日，东明县马头
镇经济发展办公室工作人员王贝贝正忙着
乡村产业布局调整，想通过自己所学的专
业，帮助马头镇产业发展实现规模化、品牌
化高质量发展，助推乡村振兴。

王贝贝是一名“90”后大学生，土生土长
的东明人，毕业于湖南工程学院，近期刚在
县委编办办完入编手续的他对家乡有着浓
厚感情。“我想通过这个工作，为家乡发展奉
献出自己的一份力量，同时也想带领父老乡
亲一起致富。”王贝贝说。

乡村振兴，人才是关键。近年来，东明
县积极在引才、育才、用才上下功夫，支持各
类人才在乡村振兴中施展才华，为打造乡村

振兴齐鲁样板提供坚强的人才支撑。
据东明县编办副主任孙雯介绍，东明县

委编办围绕乡村人才振兴战略部署，强化服
务理念，依托机构编制实名制系统，做好人
员年龄、学历、专业等结构的数据分析，精准
掌握各单位现有人数、编制岗位空缺以及人
才需求情况，在充分调研论证的基础上，合
理分配年度用编进人计划，积极推进编制资
源向基层一线倾斜。对于乡镇（街道）出现
空余编制情况时，及时补充工作人员。两年
来，为乡镇（街道）下达 73名用编进人计划，
充分保障了基层人才用编需求。

“我们镇共来了 4个公务员，个个都是
精英，适应能力非常强。”马头镇党委副书
记、镇长耿亚杰说，“新人来了以后，乡村振
兴信息化录入、材料撰写、文档编排等，交给

他们的工作任务都能高效率完成，基层就缺
这样的人才……”

除了扩充编制外，马头镇还在基层定期
开展人才培训下乡活动。今年以来，开展各
类人才培训 6期、1753人次。充分发挥人大
代表密切联系群众的优势，发动村“两委”干
部、环卫工和公益性岗位积极参与，形成“支
部引领、代表带头、群众参与、人人担当”的
工作格局，潜移默化带
动广大群众参与到农村
人居环境整治行动中
来，引导群众从“要我
干”转为“我要干”。

“下一步，将充分发
挥产业链、产业集群对
各类人才的吸引作用，

紧紧围绕全镇重点产业集群，通过举办人才
招聘会、主动上门等形式招揽各类急需人
才，加大现代农业领域高端专家引进力度。
同时，着力培养懂经营、会管理、善服务、当
先锋的党员人才队伍，大力引进‘候鸟式’人
才，计划年底前各村至少回引 1名返乡创业
优秀人才。”耿亚杰说。

记者 李保珠


